

CRONICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XVI.

Martes 24 de Agosto de 1875.

Número 4681.

Alas victimas sacrificadas en esta ciudad en 24 de Agosto de 1824, por su amor á la libertad.
ODA.
 ¿Por qué llorar? ¿Por qué ese triste llanto? Que abrasa y enrojece la mejilla, y ese histórico, ay! y ese quebranto Que nuestra frente á su pesar humilla? Por qué se abate nuestro alto aliento Y un lúgubre gemido. Repite por do quier el raudo viento Que horriso lastima nuestro oido? Por qué esas gasas mil, y mil crespones Flamijeras ondean? Que a manera de históricos blasones Entristecen á un tiempo y nos recrean? Por que ese grave acompañado canto Que entre el aroma del incienso sube Y cual ligera nube Llega al Trono del Dios tres veces santo? Por qué cruzando las dolientes manos Al cielo diríjimos nuestros ojos Y postrados de hinojos Le pedimos al Dios de los cristianos, Paz y ventura para el mártir santo Cuyo recuerdo arranca nuestro llanto? ¡Ah! es que esas pompas y enlutado arreó Y ese triste clamor que lleva el viento Y ese que vemos funeral trofeo. Alzarse cual soberbio monumento, Es la fría tumba que en su seno encierra Los huesos de los héroes inmolados Al encono feroz de gente impia, Que ardiendo en fiera saña En sangre ahogaban la infeliz España Y esa sangre tambien ahogó á Almeria. Helos allí... proscritos de sus lares La vida zozobrantes consumian Entre angustias fin y entre pesares: Que donde el sol de Patria no calienta Ni el aire nos alienta Que por la vez primera respiramos, ¡Oh! ... ni Patria, ni Sol, ni aún aire hallamos Y todo en derredor nos atormenta. Llega el momento en fin siempre anhelado Al proscrito infeliz de ver la aurora Que el horizonte de su Patria albor, Donde amor y esperanzas ha dejado Y esperanzas y amor allí le esperan Que en otro tiempo su ventura fueran. La altaiva Roca de Albion dejando Que escudo fuera de la España un dia, Con vélero bájel la mar surcando Ardiendo de entusiasmo y valentia. Y con creciente anhelo Puestos los ojos en el justo cielo, Desplegando las rojas banderolas Pronto saludan costas Españolas. Las nacardadas olas, sonrientes Besaban del bájel la alada quilla Y ondulantes y alegres las corrientes Ora le llevan á la inquieta orilla Ora a su vez se aleja Y entre azuladas ondas se refleja. Las blancas y veloces gaviotas Que entorno bulliciosas se apiñaban Y en señal de contento aleteaban,

Son mensajeras de cercanas costas Que anhelantes y alegres saludaban Y con paz y ventura les brindaban Ya del naciente Sol la cabellera Por el claro horizonte se estendia, Y en la antigua Urcitania se veia De la altaiva Alcazaba la bandera, Y en alegres y mágicos cantares Saludaron al fin los patrios lares. ¡Oh dia de bendicion! todos dijeron, De santa bendicion todos clamaban Y á la playa, desierta se arrojaban Y de hinojos á Dios gracias le dieron: Pue no hay para el proscrito igual placer Que ver al suelo que le vió nacer.

En tanto, oh Dios! el bárbaro tirano Con infame y cobarde villanía, Alarde haciendo de furor insano En su negra mansión se estremecía, Acechando encubierto Cual tigre jadeante del desierto

En la móvil y abrasada arena, La gazela infeliz que candorosa De todo miedo y sobresalto agena En el valle discurre silenciosa, Y fiero tiende la acerada garra Y en sangrientos jirones la desgarra.

Así encorbado y silencioso espera Su bárbaro coraje reprimiendo, Y en la fuerte muralla se atrincha Del Pueblo inquieto su furor temiendo. La lucha se trabó: mas solo «afuera» La voz de Patria y libertad se oia Y al fuego con el fuego respondia.

¡Oh! El Pueblo, el Pueblo que á su vez debia Alzarse airado contra el vil tirano: Calló, calló, cuando esperanza había Que vibrase un puñal en cada mano, Y es que siempre los hados vengadores Convierten los cobardes en traidores.

Las puertas se cerraron: la muralla El plomo vomitaba y la metralla, Y á cuerpo descubierto peleaban Con sin igual arrojo y valentia, Los que el rojo uniforme engalanaban Y aquél que el traje del país vestia. Fran los de «Marchena» siempre bravos Que no quieren jamás el ser esclavos.

Intútil batallar, vana porfia; No es posible luchar contra los muros Donde siempre seguros, A falta de pujanza y valentia Los cobardes se esconden y guarecen Y jamás en el campo se aparecen. Basta, basta gran Dios: no mas horrores Que ni vencidos hay ni vencedores. Dejar en su guarida al tigre insano Solo luchar con su conciencia impura Si conciencia se encuentra en el tirano Para sentir la agena desventura; Dejadle ahogar en su acerado pecho El mal horrible por el mal que ha hecho.

Dejadle, si, pero temed su ira: Que si allí no os venció su cobardia La ruin venganza que su pecho inspira Con sangre y solo sangre calmaria. Id á buscar los bravos liberales Que son valientes por que son leales.

Mas oh! funesto error: su mal sintiendo Los bravos Marcheneses se alejaron En lucha desigual su afrenta viendo, Mientras los héroes por su mal quedaron. Si, se quedaron, entre nefanda grey De esbirros viles d el perjurio Rey.

Los seides del tirano cual leones Bien pronto á su Señor los entregaron, Y pronto al retronar de los cañones Con sanuda impiedad los fusilaron. Y aquella sangre todavía humeante Era de Rute, Luc y Bustamante.

¡Día de maldicion!! Tierra execrable! Que en la vil servidumbre adormecida Cual ramera que en lecho abominable Vende su honra y del honor se ovida, humillada calló mientras corria Sangre inocente que en la playa hervia.

Ni uno solo igran Dios! en ira ardiente Se alzó indignado con feroz coraje, Y al bárbaro verdugo obedeciendo Cual siervos viles rinden vasallaje.

Así de Patria y libertad hollados Los Santos fueros viérnose ultrajados. Por què, gran Dios, tan femenil flaqueza? Por que tanto baldon y mengua tanta?

Dónde está la altivez y la fiereza De aquella Urcis que la historia canta? Por què encorbada acongojada llora Y al fiero Atila compasion implora?

Por què consiente que sus hijos vean Tintos en sangre sus antiguos muros,

Y los verdugos que su mal deseán.

Vivan y gocen por do quier seguros?

Por què consiente que en febri orgia Sus calles vean la hecatombe impia?

Porqué viene, gran Dios, á la memoria Recuerdo aterrador que nos espanta Y esa cruel abominable historia En el alma cual nube se levanta? Al grito del horror que nos inspira En pedazos rompemos nuestra lira.

Gozad, gozad en paz, Mártires Santos, De dicha celestial y eterna gloria, Que si este mundo entre pesares tantos El laurel os negó de la victoria, Vuestro nombre por siempre bendecido En letras de oro se verá esculpido.

Almeria 24 de Agosto de 1875.

JOSÉ ANDRÉS TORTOSA.

-5-

bros y dejó inmediatamente el presbiterio. Amigos interesados le ayudaron á anticipar la época en que debía entrar en posesión de su fortuna, y «la caza de las zorras» le contó entre sus adeptos mas distinguidos.

El doctor tenía pocas simpatías hacia este joven, que tan imperfecto había salido de sus manos. El odio no entraba fácilmente en un alma tan apacible y tan benévolas como la suya, pero si tenía en el mundo una antipatía, Carlos Perry era el objeto de ella. Se podrá desde luego conocer el disgusto que sintió el día en que vinieron á repetirle lo que su antiguo discípulo había dicho en alta voz, delante de sus criados; á saber: que Isabel Pleymton sería suya, de un modo ó de otro, antes del dia de la Candelaria, y á la faz de aquellos que quisieran impedirlo.

Esta amenaza sobresaltó al pobre sabio: no le había ocurrido la idea de que Isabel, aun de mas edad, debiese abandonarlo para pasar á los brazos de un esposo; y pensar que

Pero en lugar de esto, sus ideas se limitaban á enriquecer con multiplicadas lecciones el espíritu de sus pocos educandos. Se ocupaba de ellos con un ardor tan desinteresado, que la educación de su hija, se resentía mucho de descuidada. Miss Isabel Pleymton tenía apenas diez y siete años, y dejaba ver ya bastantes buenas disposiciones para la coquetería, cuando un antiguo discípulo de su padre se enamoró de ella. Era este mayor de edad, hacia apenas un año, y poseedor de unas lindas tierras á una legua escasa de Jacobsford.

Carlos Perry, así se llamaba nuestro enamorado, no había dado jamás esperanzas de que su carácter pudiese llegar á ser un dia apacible y dulce. A pesar de las lecciones del doctor, á las que prestaba poca atención, era una de las peores cabezas del país. Solo durante la vida de su padre se le había podido sujetar un poco; pero cuando se vió libre por su muerte de todo deber filial, quemó sus li-

s -se vele así, así sus señas dífi ha cap obam la en ty dinsidioq cogita su echarbaq abd wdsbenq dñida lsapa . el tel obregu msi esal .asocesos qmnu eñasho el chal qe is -eqas ne su yuncioneis amu ab nre eñilicu qe esbnnotos deduce y esunam oeqo teo sup ,siono el risien el eñalme amu

DOS TIPOS.

POR UN AUTOR DESCONOCIDO.

De un antiguo presbiterio y de una linda muchacha.—Grande inquietud de un corazón sensible.—Lo que puede encerrarse en una maleta bien acondicionada.

Hace algunos años, el camino de travesía que conduce de Bristol al pequeño pueblo de Jacobford se dividía poco antes de llegar á las primeras casas de este pueblo, y roleaba,

La Crónica Meridional.

24 DE AGOSTO DE 1824

Un recuerdo imperecedero de gloria y de pesar nos obliga hoy á tributar un justo homenaje de veneración á la memoria de los ilustres patricios, bárbaramente sacrificados en esta capital por su amor á la libertad, y sentimos que el Exmo. Ayuntamiento haya olvidado esta función cívico-religiosa que como un acto de gratitud popular venian comemorando los anteriores municipios. Abrigamos todavía la esperanza de que tal vez no haya querido aquella respetable corporación amenguar la alegría de la feria y de los regocijos de la festividad de nuestra escelsa patrona la Virgen del Mar con los fúnebres recuerdos de una sangrienta ecatombe, y acaso reserva para otro dia llenar este deber: mucho lo aplaudiremos evitando así que vayan quedando en el olvido prácticas populares que ven con gusto los amantes de la libertad mas ó menos espansiva.

Sabida de todos es la triste historia de los *Colorados* y su fin trágico y sangriento; veintinueve hermanos nuestros fueron bárbaramente fusilados. Sus cenizas reposan en el monumento levantado por el pueblo; en la base de la columna están escritos sus nombres con letras de oro; que lo sean en nuestra memoria con caracteres indelebles.

He aquí la lista aunque incompleta de las victimas sacrificadas al furor del despotismo. Montarlet, Luc, Paules, Rey, Bustamante, Manzano, Gandia, Rojas, Guerrero, Lopez, Gutiérrez, Gonzalez (Don Juan) Gonzalez (don Francisco) Gonzalez (D. Nicolás) Garray, Fernandez, Morales, Gimenez, Hoyos, Navarrete, Valverde, Pascual, Rute y otros compañeros hasta completar el número indicado.

Demos por nuestra parte honra á sus nombres, y roguemos que Dios haya dado descanso eterno á sus almas.

A LAS VICTIMAS DE LA LIBERTAD SACRIFICADAS.
en Almeria el 24 de Agosto de 1824

Fúnebres ecos los espacios llenan, Repitiendo el tañido religioso De téticas campanas, ¿porqué suenan De ese modo tan triste y pavoroso? ¿Porqué esos dobles nuestra alma apenan Con su clamor vibrante y misterioso? ¡Ah! nos recuerdan un-aciago dia De luto y y afliccion para Almeria!

Algunos hijos de la noble España Romper quisieron la cadena impia, Que con fiero rigor y dura saña El Déspota labró en su tiranía; Mas ay que á tanta abnegación engaña Negra perfidia y baja cobardía, Yá los que el grito de la Patria alienta Victimas fueron de traicion sangrienta Gloriosos manes! Restos de patricios! Aunque hoy la pluma tiembla en nues- (tras manos

Paga un tributo á vuestros sacrificios, Y llora y glorifica á sus hermanos: Aceptadse, oh Mártires propios Y tiemblen los verdugos inhumanos; Que un pueblo libre tiene en su memoria El ejemplo que brilla en vuestra historia Martires que proclamásteis

Esa libertad preciosa Y con sangre generosa de vuestras venas regásteis, Acoged el triste canto Que la pobre lira mia Rinde en tributo este dia A vuestro recuerdo santo. Voz que dice al Despotismo,

A sus seides y cuadrillas, Miserables! ¡de rodillas!

Ante el hispano heroísmo.

Alza Almeria tu frento, Que si hubo un tiempo eminoso En que el déspota orgulloso Derramó sangre inocente,

El sol de la Libertad Por nuestro horizonte sube,

Rasgando la densa nube Que cegó á la humanidad!

Un pueblo que ha conquistado Su libertad sacrosanta A costa de sangre tanta, Jamás será ya burlado:

Que en su patriotismo tiene Un terrible baluarte

Do tremola el estandarte Que á toda España conviene:

Patria, leyes, igualdad, Moralidad, instrucción,

Trabajo y abnegación,

Paz, justicia y libertad:

Que este grito fruene y vibre Hasta en la humilde caballa.

Liberales! Viva España,

Siempre independiente y libre!

**Á LAS VICTIMAS
del 24 de Agosto de 1824.**

Ilustres manos de preclara historia; Mártires santos de la patria mia; Héroes preciados de eternal memoria, Á quien turba feroz, canalla impia, Quiso borrar vuestra esplendente gloria Y echar negro borron sobre Almeria.

Dormid en paz!!! vuestro recuerdo, llanto

Al pueblo arranca, indignacion y espanto.

Rueda Lopez.

PARTE OFICIAL.

Día 19 de Agosto.

La «Gaceta» publica hoy los siguientes despachos telegráficos relativos á las operaciones en la costa Cantábrica:

El comandante general del Norte dice en telegrama de ayer al señor ministro de Marina lo siguiente:

«Aclaró neblina, recalando mar de fondo del N. O. Bombardeado El Anchové sin perder tiro. Enemigo hostilizó con la misma batería que en otras ocasiones. No hay bajas. Si cae la mar continuaré operando.

En la mar, á bordo de la fragata «Victoria,» 16 de agosto de 1872»

Ministerio de Estado.—Cancillería. Recibido en audiencia privada de su majestad el rey al embajador austriaco.

Hacienda.—Resolviendo que se establezca en el puerto de Lastres (Oviedo) una aduana de tercera clase.

Fomento.—Real orden resolviendo que se escluyan del catálogo de los montes públicos de la provincia de Murcia, los terrenos montuosos unidos á las fincas denominadas «Casa Alta,» «Los Rolllos» y «Poccios,» propiedad de los hijos y herederos de D. Pedro Melgares y Narciso.

Otra aprobando la trasferencia hecha por D. Eugenio Brocca en favor de don Félix Macía, de la parte que tiene en la concesión del ferro-carril de Granollers á San Juan de las abadesas.

Otra mandando proveer por concurso como hemos anunciado, seis categorías de ascenso entre los catedráticos de entrada de la facultad de derecho

Otra disponiendo que se provea por oposición la cátedra de filosofía de derecho, vacante en la universidad de Madrid.

Otra trasladando á la cátedra de física y química, vacante en el instituto de Toledo, á D. Bartolomé Feliu y Pérez, catedrático de la misma asignatura en Teruel.

Otra declarando desierto el concurso á la cátedra de ampliación de derecho civil y códigos españoles, vacante en la universidad de Santander.

Día 20.

La «Gaceta» de hoy publica las siguientes disposiciones.

Presidencia.—Real decreto encargando nuevamente del despacho del ministerio de Gracia y Justicia á D. Francisco de Cárdenas.

Fomento.—Real orden autorizando la derivación del río Fúcar de la cantidad de agua necesaria para la alimentación de las locomotoras de la compañía de ferro-carriles de Ciudad-Real á Badajoz y de Almorchón á Belmez.

GUERRA CIVIL.

Las noticias últimamente recibidas en el ministerio de la Guerra y que hoy publica la «Gaceta», son las siguientes:

Cataluña.—El general Martínez Campos, en telegrama del 18, participa desde la Seo que la facción Castells, intentando proteger la plaza, quedó tan escarmientada en los últimos combates que sostuvo contra nuestras tropas, que se alejó de aquel punto, así como todas las fuerzas enemigas: que ha dado órdenes á las columnas inmediatas para que se dediquen exclusivamente á su persecución, puesto que tiene sobradas fuerzas no sólo para controlar el sitio, sino también para rechazar al enemigo; y que han llegado los oíreres con todos los medios necesarios para remediar cualquier accidente que pueda ocurrir en el material de artillería.

Centro.—El brigadier Dílatre degade Graus en despacho del 18, manifiesta que por diversos conductos se confirma la presurosa retirada de la facción Dorregaray, internándose en Cataluña, la cual no se atrevió á pasar el Noguera para penetrar en Aragón. Su desmorralización y falta de recursos llega al extremo de obligar á las gentes de los pueblos á que les entreguen el calzado que llevan puesto para utilizarlo ellos.

Norte.—En Villasana se han presentado, acogiéndose á indulto, tres sargentos primeros, dos segundos, uno cabo primero y tres soldados del batallón asturiano; en Vitoria lo han verificado once individuos, y de ellos nueve con armas.

Dicen, no sabemos si con verdad, porque ciertos hechos son difíciles de comprobar, que Lizarra ha hecho colgar á seis ó siete individuos de los que se hallan dentro de la ciudadela de la Seo, de los cuales desconfiaba. No sabemos si este hecho cierto ó falso tendrá relación con otro de que hablaron los periódicos, respecto á unos cañones clavados y un conato de sedición.

Ha llegado á la Seo de Urgel varios operarios del parque de artillería para el cuidado y entretenimiento de tren de sitio que tiene allí el general Martínez Campos.

En los centros mejor informados se da por seguro que no ha de ser fácil ni posible á las facciones de Cataluña intentar seriamente levantar el sitio de la Seo, porque están bien tomadas las avenidas, perfectamente dispuesta la vigilancia, y tan en movimiento las columnas de nuestro ejército que espían y persiguen á las facciones, que lo mas que éstas podrán hacer es lo que ya

—2—

al modo que un río rodea una isla, las elevadas paredes de un antiguo presbiterio y de un cercado jardín. Aquel edificio quedaba así aislado de todas las demás posesiones. Las murallas eran de una elevación y de un espesor poco comunes, y estaban coronadas de una empalizada de madera de encina, que terminaba en unas puntas de hierro.

En su superficie no había una hoja de yeso, ni una endidura, ni un relieve en que pudiera apoyarse el pie del mas temerario ladrón. La puerta de entrada era sólida, estrecha, extremadamente sólida, y fortificada en el interior por espesas barras de hierro. Veianse por encima de los muros la copa de algunos tejos y algunos olmos; pero solo un ave podía pensar en cruzar el espacio que la separaba prudentemente de la barrera exterior. En cuanto á la casa, estaba enteramente invisible, y solo cuando los huracanes de otoño desgarraban su cortina de follaje podían verse las encarnadas puntas de sus chi-

meras octógonas. La tradición decía que el príncipe Ruperto, en tiempo de las guerras civiles, se había detenido en ella durante una ó dos noches, y que después de su partida se había sostenido mas de una semana contra un destacamento republicano, desprovisto de artillería. Por lo demás, era, según decían los aldeanos, un antiguo convento de monjas. En la época en que pasaron los sucesos que vamos á referir, esta morada, tan bien defendida, estaba ocupada hacia algunos años por un excelente eclesiástico, el doctor Pleymont, que gozaba como eruditó de una reputación justamente merecida. Relacionado por su difunta esposa con algunas ricas familias de la Jamáica, tenía generalmente bajo su dirección dos ó tres jóvenes de esta colonia, enteramente confiados á sus cuidados. Algunas veces también las personas pudientes de la vecindad, colocaban sus hijos en sus manos. Si hubiese querido tener mas de tres discípulos, podía haber hecho una gran fortuna.

—3—

este esposo, el hombre encargado de hacer la felicidad de su querida niña, pudiese ser un calavera, un disipador, como Carlos, le aterraba. A tales que, en el primer impulso de su dolor, fue, deshecho en lágrimas, á confiar á Isabel el objeto de sus temores, y quedó sorprendido de la admirable sangre fría con que fué recibida su confidencia. La joven se sonrió, bajó los ojos, y nada respondió.

Algunos días después se informó el doctor de que Isabel y Carlos se correspondían perfectamente hacia largo tiempo. La querida niña estaba tan dispuesta á dejarse arrastrar por su compañero de infancia, como este á apoderarse á todo evento de su precioso tesoro. No quedaba mas remedio que vigilar de cerca á los dos jóvenes, y el doctor adoptó esta resolución. Los paseos de Isabel se limitaron desde entonces al interior de la cerca del jardín; su padre archivó en su bolíllola la gruesa llave de la puerta de entrada, y no abría á nadie sino después de un exá-

realizaron estos días: destacar algunas compañías para intentar una sorpresa, que les será tan costosa como la fracasada.

En la aldea de Caño (Cáceres) se ha presentado una partida de latrofaccios compuesta de cinco individuos. Las autoridades han adoptado las medidas oportunas para su persecución y extinción completa.

A su paso por el pueblo llamado Arroyo del Puerco pidieron caballos; pero el vecindario se opuso a que sacaran ninguno, resistiéndolo tenazmente y consiguiendo la aprehensión de uno y muerte de otro de los cinco.

El cabecilla Dorregaray, que según las últimas noticias intentaba pasarse a la provincia de Huesca, ha tenido que desistir de su empeño y retroceder por haberle atacado por uno de los flancos la brigada Delatré que guardaba el punto por donde intentaba correrse.

Ayer continuó el bombardeo de los pueblos rebeldes del Cantábrico.

La caballería carlista de Cataluña se hallaba anteayer en Santa Coloma, San Hilario y Viladrán. Savalls ha salido con cuatro batallones de Amer hacia las Planas.

TELEGRAMAS.

Marsella, 16.

Ayer se ha registrado las casas de muchos antiguos consejeros municipales por sospecharse la existencia de una sociedad secreta.

Paris, 19.

El delegado secreto encargado por la diócesis de Posen, cuyo incógnito motivó el arresto de los sacerdotes católicos, es el canónigo Kurowski, el cual figura también entre los arrestados.

Barcelona, 18.
Una horrosa catástrofe llenó ayer de consternación al vecindario de Barcelona.

A las cinco y cuarto de la tarde oyóse des de todos los ángulos de la ciudad y hasta de las plazas vecinas, una detonación espantosa que hizo temblar las habitaciones y romper muchísimos cristales.

Una gran nube de humo cubría el cielo y un olor sofocante a pólvora hizo presumir alguna explosión de un deposito de municiones.

En efecto, la explosión tuvo lugar en el vapor mercante «Express» que estaba cargando bombas, granadas y municiones destinadas al sitio de la Seo de Urgel.

Ignórase cómo se motivó la gran explosión que tanta alarma produjo.

Desgraciado era el aspecto del muerto después de derraparlo el buque.

El suelo estaba sembrado de cadáveres, todos militares, carbonizados algunos, y miembros palpables se veían esparcidos por todas partes.

Todas las autoridades así civiles como militares acudieron en seguida al sitio de la catástrofe tomándolas disposiciones más convenientes a fin de que no se produjese análoga desgracia, pues había muchísimas granadas esparcidas por el suelo que aún no habían reventado.

E vapor «Express» a la primera explosión se fué a pique, junto con las personas que había dentro y que no habían volado por la fuerza explosiva de los proyectiles.

El número de muertos asciende a doce y el de heridos a unos veinte, la mayor parte de gravedad, siendo necesario practicar algunas amputaciones. Las perdidas materiales son de muchísima consideración.

De la guerra pública el «Diario de Barcelona» los siguientes telegramas de Bourg-Madame:

«Seo de Urgel, 16.

La batería de la Princesa ha hecho 80 disparos contra el muro de la ciudadela.

Los trabajos para hacer practicable la brecha van al lantando.

Las demás baterías hacen un fuego intenso.

Las de los carlistas están calladas,

Durante el sitio no llegan a veinte las bajas de los artilleros.

Castells se ha dirigido a Graells.

Una granada del enemigo ha incendiado un pajar, habiendo sido sofocado el incendio.

Es probable que se construya una batería en el fuerte de Solsona. — (Autorizada)

COMUNICADO.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Muy Sr. mío: ruego á V. se sirva dar cabida en el periódico que dirige á las siguientes líneas por lo que le que, dará agradecido su atento S. S. Q. B. S. M. Antonio Martínez Cazorla.

Ayer, 22, recibí dos cartas fechadas en Cartagena, una el 16 cubriendo un conocimiento de 100 sacas de harina embarcadas en el vapor «Encarnación», consignadas á D. Antonio Martínez, y la otra el 20 dando aviso de un giro cargo del mismo Sz., y ambas firmadas por D. José María Pelegrín.

Cómo estas harinas no me pertenecen, ayer busqué al que pudiera ser su consignado para hacerle entrega del conocimiento por el que debe levantar la mercancía del depósito en que se encuentra casa de D. Manuel Sanchez Delgado; y no encontrándolo, he dispuesto hacer pública esta equivocación por su periódico, al mismo tiempo que me dirijo á Cartagena al Sr. Pelegrín, y á Zaragoza á los Sres. Argouz y López que parecen ser los remitentes, a fin de que se eviten en cuanto sea posible los retrasos y perjuicios á que tal equivocación pudiera dar lugar.

GACETILLAS.

Festividad. — Segun tenemos apurado, antes de ayer tuvo lugar la función religiosa en honor de N. S. la Vir-

gen del Mar. La misa solemne acompañada de la orquesta que con tanto acierto dirige el Sr. Campa, el brillante discurso pronunciado por el Sr. Espinosa desde la cátedra del Espíritu Santo, la asistencia de las autoridades, ilustre hermandad, empleados civiles y militares y el numeroso público, todo contribuyó a realizar aquel solemne acto.

La procesión estuvo tan concurrida que no hay memoria de que lo haya sido tanto en ninguna otra ocasión, la carrera estaba vistosamente colgada y adornada con caprichosos escudos y banderas, numerosas embarcaciones dispersas, profusión de voladores y la luz eléctrica colocada en la fachada que da frente al Malecón por la parte de levante vino a completar el magnífico y sorprendente cuadro que ofrecía aquella fiesta religiosa.

Al regresar la procesión al templo de Sto. Domingo se quemaron bonitos fuegos de pólvora y se iluminaron algunas fachadas con luces de bengala, aunque ya lo estaban todas con faroles comunes.

Terminada la procesión se cantó una Solemne Salve á toda orquesta, no pudiendo contener aquel templo si no una insignificante parte de las 12.000 personas que se calcula asistieron a la fiesta.

Muchó se nos ocurre en vista de tanto entusiasmo religioso, pero nuestros lectores comprenderán que hoy solo tenemos tiempo y muy escaso para estos ligeros apuntes.

Aclaración. — Aunque muchos periódicos de Madrid y provincias han dedicado cariñosas frases de despedida á nuestro colega local *El Noticiero*, por su temporal suspensión manifestando el origen de ella, *La Correspondencia* y *El Popular*, han supuesto como motivo la muerte del director de aquel diario, cuando sólo la sensible desgracia de su señor Padre ha sido la causa de la desaparición del cofrade de la plaza de Martín; y lo hacemos constar así respondiendo al deseo de nuestro compañero para evitar interpretaciones, en tanto que reaparece el diario de noticias.

Comunicado. — Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el comunicado que verán en la sección correspondiente y que es de interés para la persona que se desea conocer.

DIARIO DE ALMERIA.

YAWOLICH OTROS UDRU

Santo del día.

Almoneda. — Se venden los muebles y enseres de una casa. En la calle de Bilbao número 14 estarán de manifiesto.

A LOS EMPORRONDADORES DE UVA.

Depósito de aserrín de corcho de superior calidad sin mezcla por cuenta del fabricante D. Francisco Guzman.

Dará razón Paseo del Malecón, número 22, 2º.

A LAS ARTES.

Establishimiento de Ferretería y Cerrajería. Calle de Granada núm. 9.

Completo surtido de herramientas para artes y oficios, objetos para construcción de edificios, utensilios de cocina de hierro estrañado y con baño de porcelana, cubre platos y telas metálicas, lajillos para limpiar cubiertos, crin vegetal para rellenos de muebles y colchones y otros varios artículos.

daluicia y Madrid, trayendo además otras especialidades en almendras garapiñadas, arrolladas rizadas, piñón valenciano, dulces, lazos de todas clases y otra infinitud de artículos que son una verdadera novedad en esta Capital.

E público que supo apreciar la bondad de los productos de esta casa, cuando en Navidad los dimos á conocer, esperamos que hoy se apresurará a surtirse de los exquisitos dulces y almibares que les ofrecemos. Calle de Jovellanos frente al Gobierno.

Alcaldía = Arbitrios Municipales.

Unguento y Pilosas Holloway.

— Un Alivio Seguro. — Todo paciente débil y enervado sufre cruelmente de las afecciones de los nervios, cuando las tempestades ó la electricidad agitan la atmósfera. La neuralgia, la gata y los dolores volantes que ponen á tan dura prueba todo sistema fálgil pueden remitirse fácilmente frotándose la parte afectada con el Unguento Holloway después de haberse ella fomentado con agua tibia. Si se tienen de cuando en cuando los dósis de las Pilosas del mismo nombre que prescribe el Profesor Holloway para la manutención del orden de la digestión, para producir una fluxión libre de bilis saludable y para regenerar la sangre por medio de la asimilación perfecta de alimentos nutritivos, estos delicados objetos son pronto obtenidos. Las indigestiones no tardan en destruir las fuerzas aun de los mas robustos y en cuanto á los delicados ponen en peligro su existencia.

INTERESANTE.

Se ha recibido por los Sres. F. Giménez y Fernández, un cargo malera de flandes, pino rojo superior calidad de 1.º y 2.º, la cual se expenderá sobre el muerto interín dure la descarga al reducido precio de 22 rs. el tablon de cinco varas.

Los hay de todas dimensiones. 8-1

MINAS, POR SI PEGA

sita en el Cabo de Gata.

Bajo el pliego de condiciones que estará da mañifeto en el Almaren de Hierro frente al Hospicio, se admiten proposiciones hasta el dia 26 del corriente para continuar profundizando el pozo maestro empezando á abrir en dicha mina. — El Presidente, José Spencer.

MINA DE PARTIDO: MI FERNANDO.

El Viernes 27 del corriente de 1 a 3 de la tarde, en la Botica frente al hospital, se subastan 20 metros de pozo vertical (umbrela) de dicha mina, sita en el Cabo de Gata, barranco de Navarrete. — Almeria 22 de Agosto de 1875. — El Presidente, Antonio Navarrete. 3-1

Cambios.

Londres á 90 días sch. 48'20.

París á 8 días vista. 5'03.

PRECIOS DEL MERCADO.

Realles.

Trigos 45 á 58 fanega.

Cebada del país. 19 á 24 »

Id. navega la. » á 28 »

Maiz del país. 38 á 40 »

Garbanzos. 120 á 160 »

Harina de primera. Santander. 21 á 22 arb.

Id. de segunda 20 á 21 »

Id. de segunda flor. » á 22 »

de Málaga. » á 19 »

Id. del país (Almeria). » á 19 »

Bacalao noruego. 100 á 120 »

superior. 42 á 44 »

Arroz. 20 á 25 »

CARBOVES.

Carbon cok. 11 rs. qtl. 100 kg.

Id. piedra hulla. 7 id. id. 100 kg.

Id. vegetal. 18 id. id. 100 kg.

Carbonilla cok. 6 id. id.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

PRECIOS.

Los señores suscriptores, 6 cént., de peseta linea.
Los no suscriptores, el doble ó sean 12 cént.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de línea los coste únicamente
reclamos, en la tercera plana, a doble precio.

SALUD PERFECTA SIN MEDICINA

restablecida con la deliciosa harina de la salud
REVALENTA ARABIGA

A LOS NERVIOS, PULMONES, RINONES,
HIGADO, VEJIGA, MEMBRANA MUCOSA,
ESTOMAGO, INTESTINOS, BILIS Y SANGRE.
26 AÑOS DEL MEJOR EXITO. 75000 CURACIONES ANUALES.

DU BARRY Y C. 1. CALLE DE VALVERDE, MADRID.

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias,) gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, vientos, sfiemas palpitaciones, diarreas, jinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, después de comer y durante el embarazo; dolores, agriese, caiambres, espasmos é inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda; todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aiento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumación,) herpes, erupciones, decaecimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesias, traumatismos, gripe, falta de frescura y energía y fiebre amarilla.

Es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y consolando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en tres remedios, y nutre más que los tres, por lo que es doble economía.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor de la Facultad de Medicina y Cirugía, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba Méjico de su Basíl. prov. y del ferro-carri de Vélez a Sevilla, etc. — Certifico que con el uso de la Revalenta Arábiga he tratado en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algaños de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gómez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramón Alonso, joven de 20 años, que sufre meses hace, una afección de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873.—Dr. Manuel Saenz de Tejada.

Cura núm. 86.174. — Prosnell (pres Mondovi.) 26 de Octubre de 1866.

Muy Sr. mío; puedo asegurarle que, después de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningún achaque propio á mi edad de 84 años. — Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto como el de un joven de 30 años. Reasumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confieso, trato enfermos, hago viajes á pie bastante largos, y siento que mi memoria es vivísima. — Autorizo á Vd. para que dé á esta declaración toda publicidad que le convenga, su atento y etc.

Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Prunetto. — (Departamento de Mondovi, Piemonte, Italia.)

Cura núm. 87.421. — Herpes. — Valencia 14 de Setiembre de 1873. — Una amiga mia padecía herpes muchos años, ha sido curada perfectamente con la Revalenta Arábiga. — Juan Batilori, fábrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.

Cura núm. 48.014. — La Sra. Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago; descaimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Adra, Provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.

Muy Sres. míos: tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arábiga al Chocolate, ha curado radicalmente una erupción cutánea que no la dejaba dormir, a consecuencia de la picazón intolerable que experimentaba. Sirváse mandarme, todavía treinta kilogramos más, cuyo importe representa la libranza adjunta.

Sitio de Allons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mío: Aquejada de una parálisis que me había privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de Revalenta, dejando todo otro tratamiento de curación. Transcurridas algunas semanas y pasadas la mis setenta años, ha recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos miembros.

Por lo que hago á V. presente mi agradecimiento. — Lan, Pére.

Cura núm. 53.421. — La señora María Joly de cincuenta años de un reñimiento inveterado, la una grastitis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, estornudos, vientos, diuresis, vómitos, y después de haber llegado a tal estado de debilidad que no podía moverse sin ayuda de muletas.

Cura núm. 70.421. Señor M. A. Solauro de una reñimiento inveterado a nueve años declarado incurable por los primeros médicos.

Cura núm. 69.913. — La señora Julia de una neuralgia á cabeza de cuatro años.

Cura núm. 25.270. — Se. Roberts de una consunción pulmonar con tos y vómitos y reñimiento de 25 años.

Cura núm. 78.331, del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado, círcos, tumor y vómitos.

Cura núm. 62.173, del señor Cura Comarrat, de 18 años de gastralgia, de los intestinos y de los nervios, debilidad general.

MEZCLA. — Antonio Vivas, Farmacéutico. — Francisco González Garbin, Ultramarinos, calle Real 77. — Franceses Somahane, Confitería Sevillana.



LA PRIMITIVA.

EMPRESA DE CARRUAGES DE LUJO.

PARADA.—FOND DEL SIGLO.

Se admiten abonos á precios equitativos, durante la temporada de baños.

Para los avisos dirigirse á la imprenta de este periódico.

La misma empresa dispone de una preciosa Victoria de lujo, para paseo, y admite abonos para días fijos.

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY



PILDORAS HOLLOWAY.

Esta medicina es más eficaz que todos los demás remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la acción del corazón y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Pildoras Holloway, las cuales restablecen la digestión, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Pildoras pueden aprovecharse tanto los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

UNGÜENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Unguento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sanan las heridas antigüas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tifia, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los aligados de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitación del corazón, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato aplicando á este irresistible Unguento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Pildoras y botes de Unguento vienen acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

En Almería, Gomez Talavera.

ENOLATURO REGENERATIVO

DEPURATIVO DE LA SANGRE, DEL DOCTOR PADRO.

Este maravilloso medicamento es el mas eficaz para la pronta y radical curación de todas las enfermedades de la piel, y las que reconocen por causa un vicio de los humores, como los herpes, el venéreo, las llagas, las escrófulas, la sarna, curación de los oídos, etc.

En Almería, Gomez Talavera.



Medalla de la Sociedad de Ciencias Indus. París,

NO MAS CABELLOS BLANCOS

MELANOCENE

Tintura por cicatrización

De BICQUÉMARE al. 47,

place de l'Hôtel-de-Ville,

Rouen (Francia).

Para teñir al instante de

MELANOCENE todos colores los cabellos

y la barba sin peligro para la

piel y sinolor. Superior

á todas las usadas hasta

hoy. — Paris, 24, rue d'Enghien. — Madrid, Agencia franco-española, Sordo, 31. — Por menor.

En Almería Gomez Talavera.

LA HORTELANA.

Polvos febrífrago-infalibles de F. Fernández y Lopez, sucesor de los confeccionadores, sus tíos, D. Hermenegildo Lopez y doña Doña García.

Curan radicalmente las tertianas, cuartanas y cotidianas.

Depósito Central en Sevilla, Maes Rodrigo 38, frente al Seminario. En Almería, Farmacia de D. Antonio Vivas. En Mojácar, D. Nicolás de Solagallardo.